

EDITORIAL

Perspectiva

Ayer conoció la República el manifiesto dirigido a sus conciudadanos por el General don Juan B. Quirós, al hacerse cargo de la primera magistratura en su carácter de Primer Designado a la Presidencia.

La impresión que ha causado el trascendental documento en la opinión pública es de lo más halagüeño si contemplamos el caso con patriotismo y por encima de todas las exageraciones pasionales: lo manifestado a Costa Rica por el General Quirós, y sus primeros pasos como gobernante le han adquirido generales simpatías. Agreguemos a éstas el viejo y legendario prestigio que ha gozado siempre en la opinión pública, prestigio construido sobre su limpia y pura actuación de ciudadano honrado y de reconocido patriota, prenda segura para tranquilizar hasta los más pesimistas.

Su apelación al patriotismo es la llamada del jefe a todos los que aman y veneran la Patria: en las circunstancias porque atraviesa la República, desde el Capitolio llama al patriarca a todos los buenos costarricenses a acogerse bajo la bandera tricolor y a luchar honrada y tranquilamente por su exaltación y su grandeza.

El General Quirós, al abanderarse, en un momento de prueba, jefe de la nación ha querido decirle a sus compañeros con voz sencilla y honrada lo que está dispuesto a hacer. El presidente llamado al país la plataforma de la actuación que quiere para su gobierno y ha invitado a los costarricenses a cooperar en la obra magna de hacer república.

Quienquiera que lea el manifiesto a que aludimos y lo medite y pondere consultando a conciencia sus anhelos de hijo de Costa Rica, encontrará satisfechas todas sus aspiraciones patrióticas. Si el General Quirós realiza su programa de gobierno habrá merecido el bien de la Patria. Y lo merecerá porque está dispuesto a cumplir la promesa que públicamente hace a la nación.

Lo que falta es que el país secunde este noble empeño: es que los costarricenses miremos por encima de todas las cosas a la Patria, y en su bien sacrifiquemos todas esas malas pasiones, todos esos prejuicios que abordan al corazón humano, y fatalmente lo conducen por las vías del extravío a la finalidad del suicidio.

Nuestra nación es noble y generosa: lo atestigua su historia. En los momentos presentes de reconstrucción mundial, en que para nosotros, pueblo débil que se hace fuerte y poderoso si se escuda con los principios de la Justicia, pareciera insinuarse un peligro, la idea de autonomía y libertad nacionales nos obliga a unirnos y a luchar por el ideal noblemente defendido en 1856.

No es posible que Costa Rica no avance con el mundo y con las grandes conquistas que realizan las democracias: el General Quirós llama a los costarricenses responderán con el patriotismo y el entusiasmo que los ha hecho acreedores a la estima y a la consideración de los demás pueblos del mundo.

Situación de la Plaza de Abastos

MERCADO DE DULCE

La feria de dulce ha presentado la misma característica que en la semana anterior.

Llegó suficiente dulce, pero se cotizó a un precio muy elevado, lo que indica que el artículo se venderá al por menor en el mercado a precios prohibitivos, como ha ocurrido en estos días.

El dulce de Grecia se vendió en la feria a ₡ 78 y ₡ 80 el ciento de atados; el pedreño a ₡ 70 el ciento.

Dícese que cierto comerciante trata de comprar grandes partidas para dárselo luego a comerciantes pulperos a precios mucho más altos que en plaza.

Logra su propósito ese comerciante, monopoliza el artículo habrá para él. El detallista lo obtendrá al precio que quiera el comprador, y a su vez el pueblo lo comprará por la suma que se le antoje fijar al detallista.

MERCADO TABACALERO

Ayer conversamos con algunos productores de tabaco de la región atlántica, sobre negocios tabacaleros.

Se manifiestan satisfechos de la presente cosecha, que es abundante, pero no como era de esperarse, pues muchos finqueros que tenían en proyecto hacer nuevas plantaciones de tabaco, por la perspectiva de magníficos negocios. Muchos campos donde se ha sembrado tabaco o se pensaba hacerlo, han sido cultivados de piña y otras frutas, que están constituyendo un buen negocio para la exportación.

frutas no requieren mayor trabajo, cuidado y preparación; como sucede con el tabaco.

La producción de tabaco en la zona atlántica no basta para el abastecimiento general en todo el país.

El precio de la aromática hoja fluctúa entre ₡ 180 y ₡ 200 el quintal, pero bajará dentro de pocos meses, una vez que la presente cosecha esté recogida y preparada para la venta.

Se venden los tabacos de Palmares a ₡ 170 el quintal; el cosechado en el General, que es en gran escala, se cotiza a ₡ 220 el quintal, y el salvadoreño, llamado iztepeque a ₡ 600.

En la estación seca tendremos tabaco en abundancia.

EN PUNTARENAS

En Puntarenas rigen los siguientes precios de Mercado:

Maíz viejo 75 y 90 ctms. el cuartillo. De ese grano habrá muy pronto en abundancia. Son buenas las cosechas.

Arroz: escaso. Hay peligro de que se agote.

Frijoles: blancos, ₡ 0.30 ctms., por quintal, ₡ 25.00; negros, por libra, 0.25 y por quintal a ₡ 21.00; los bayos, por libra a 0.30 y por quintal a ₡ 23.00.

Mucha existencia. Mucha existencia.

Sez en plaza. Los cañaverales están verdes. Se vende a ₡ 29.00 el quintal y a 0.35 la libra.

Dulce: a ₡ 17.00 el quintal. Tiende a la baja. Hay buenas existencias.

Parrafillos Noticiosos

La señora Dolores Quirós recogió a una niña como de seis años de edad, que estaba llorando en el quicio de una puerta. Le preguntó que hacía allí, y por toda respuesta les dijo la infeliz criatura que su mamá la había dejado desde por la mañana, sin que supiera donde encontrarla.

La pequeña asegura que son de Cartago. Hace quince días radican en la capital.

La pequeña responde al nombre de Rosario Picado. Había pasado el día abandonada por las calles y sin probar bocado alguno.

La señora Quirós le ha dado albergue esperando que allí llegue la madre a recogerla, si es que no se trata de un caso de abandono.

En el Puerto del Pacífico se instruye sumaria contra una señora de apellido Aguirre que está ejerciendo de comadrona.

Denunció el caso la Obstétrica Municipal D^a Otilia de Espinach, quien llamada a prestar sus servicios se encontró con que la empírica se le había adelantado.

Robos sucesivos se estaban cometiendo en el Hospital de Puntarenas. Todo desaparecía, viveres y objetos. El detective Ricardo Reyes logró capturar al caco; recogiendo gran cantidad de café y arroz, así como peroles y tazas.

El aligero es de apellido Acuña.

Hace algún tiempo se emitió el Reglamento de Aceras con el fin de que se mantuvieran en perfecto buen estado.

Hasta la fecha no se han notado los efectos de ese reglamento, o parece que no se habrá puesto en vigencia. Las aceras, aún en partes céntricas de la ciudad, no existen, o bien ofrecen un feo aspecto en lo que toca a ornato público, son además un constante peligro para las personas que por tales lugares transitan.

Es ya necesidad urgente que el municipio trate de remediar esto.

Don Roberto Quirós Medina ha pasado a servir como secretario de la Tercera Sección de Policía. Se le concedió licencia como Agente de Policía y lo reemplazará por el término de tres meses el señor don Luis Loria Rivera.

El Jefe Político de Turrialba, señor M. Campos y el Intendente del citado cantón les handirigido circular a los finqueros pidiéndoles su contribución para erigir un hospital en la ciudad cabecera.

La peste palúdica que tantos daños causó en varios lugares de la Zona Atlántica, ha sentado sus reales en Turrrique. En días pasados fué la tosferina la que causó pérdidas muy sensibles. Ahora es otro peligro peor.

El arroz está abaratándose. Hay grandes existencias en bodega y está llegando en gran cantidad de toda la costa del Pacífico. En consecuencia el grano ha bajado de precio.

Se cotiza actualmente a cuarenta y ocho colones el quintal.

Están agotados los yacimientos de manganeso de Playa Real. Fueron abandonados los sitios más ricos: «40 metros Point» y «60 metros Hills». Quedan por explotar los lugares denominados Boquerones, Sesteo y Curisol.

Don Alfredo Chavarría fué nombrado cajero de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, en reemplazo de don Manuel Burgos h., quien se dedica ahora a sus negocios particulares.

El Municipio lleva mal sistema, especial y único, en el arreglo de las calles. Las que últimamente han sido reparadas, conviértense, cuando llueve, en un lodazal que hace casi imposible el tránsito.

El ejemplo lo tenemos en la Avenida Central, recientemente reparada.

Bueno sería que no se empleara tierra para el relleno de las calles.

La Agencia de Policía Municipal está procediendo ahora contra los carretoneros, a quienes se obligará, como a los choferes, a cumplir el reglamento de vehículos. Ya le llegará su turno a los cocheros, hasta poner en orden a todo el gremio de aurigas.

Siguen los comerciantes del Mercado protestando respecto a los vendedores ambulantes, los cuales se estacionan en frente de aquel edificio con sus canastos de comestibles. Eso les hace competencia dicen ellos, porque el expendedor ambulante, como no paga impuestos, ofrece los artículos más baratos.

En el Castillo Azul

Ayer se reunió el Consejo de Ministros en el Castillo Azul, tomándose importantes acuerdos que hoy daremos a conocer a nuestros lectores.

Las comisiones de Cartago y demás provincias que ayer visitaron al Sr. Presidente, salieron convencidas de que por patriotismo, el pueblo de Costa Rica, debe en estos momentos de suprema prueba, obrar con cordura y sensatez.

Por haberse roto una pieza de la prensa de en que se tira EL NOTICIERO, no salió hoy a la hora acostumbrada.

Sírvanse excusarnos nuestros abonados.

Distinguido huésped

Ingresó a esta ciudad, con procedencia de Puntarenas, el diplomático don Isidro Gárnica, Comandante del Estado Mayor del Ejército Español y Agregado Militar de la Legación de España en Centro América.

Arribó a nuestras playas en el vapor «Salvador» y en Puntarenas fué muy bien atendido por parte del elemento oficial y social.

Nos complacemos en presentarle nuestro atento saludo de bienvenida.

Accidentes en la vía pública

El señor José Andrés Carrillo, vecino del barrio del Pacífico, fué víctima de un grave accidente ayer al medio día, y es bastante delicado su estado de salud.

Al tratar de montar una bestia de su propiedad, animal bastante brioso, esta se encabritó, lo arrojó al suelo y le dió de coces en el estómago.

Sin sentido fué recogido por sus familiares, quienes lo condujeron inmediatamente al interior de su domicilio.

Se le suministraron los auxilios médicos, pero su vida está en peligro.

Sentimos mucho lo ocurrido y deseamos que tenga pronta mejoría.

Fuó atropellado por una motocicleta que montaba Eduardo Alvarez, el joven don Carlos Ulate.

Esto ocurrió en la calle de La Constructora. Ulate la atravesaba en los momentos en que pasaba el vehículo, tumbándole al suelo y ocasionándole serios golpes en un pie, que le ha dejado imposibilitado para caminar.

El hecho fué casual por lo que el perjudicado no reclamó los daños y perjuicios.

Teatro América

«La Esposa Hipotecada» por Dorothy. Esta película que había sido anunciada el Domingo pasado, es la cinta más atraída y estupenda que se ha dado en Costa Rica.

Tanto entre el señor Censor de Teatro como entre el distinguido grupo de personalidades que presenciaron su ensayo «La Esposa Hipotecada», ha provocado comentarios feroces.

La Empresa del Teatro América dejó a discreción del público el juicio final sobre esta monumental proyección.

Para la función del Domingo pasado se habiau agotado totalmente las localidades de palcos y butacas y las mismas localidades servirán para la función de esta noche.

Domingo próximo.

«El Submarino N^o 27», por Pina Menichelli. Para este estreno ya hay gran demanda de localidades, pues esta film viene precedida de gran fama.

El maestro Repetto hará las delicias del público, con su escogida orquesta de doce pianesores.

LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Los trabajos de esta acreditada jardinería fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Hace sus encargos a «La Camelia» y quedará satisfecho de la rapidez, el gusto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al alcance de todos. El que ocupa esta jardinería una vez es cliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila tiene especial cuidado en la selección de ellas.

Actual

El pavoroso incendio de anteayer

Una mujer, una niña y un hombre quemados

...in-
...ca de
... uno de
... arnan, por sus
... dentes y sus condiciones persona-
... las aspiraciones de los costarricen-
... honrados, que forman la mayoría de
... Nación. Este es el momento oportu-
... de que todos los hombres públicos,
... dando una lección de patriotismo que
... venga a ratificar sus repetidas profesías
... de amor a Costa Rica, colaboren si no
... en forma directa, al menos con la buena
... voluntad y desinterés en la trascenden-
... tal labor que promete llevar a efecto el
... Sr. Designado en ejercicio de la Presi-
... dencia; labor que será de grandes pers-
... pectivas, pues extenderá sus beneficios
... desde las fronteras de nuestra patria,
... hasta los pueblos, que de buena o de
... mala fe, están enterándose de nuestra
... situación.

Si la Nación supo aplaudir la conduc-
... ta del señor expresidente y demás
... personalidades políticas que prestaron
... en una hora crítica su concurso en la
... formación de las bases jurídicas que hoy
... sostienen a la República, más aplaudiría
... en estos momentos, el que esos mismos
... ilustres ciudadanos, en vez de obstacu-
... lizar, como infundadamente lo repiten
... algunos despechados, la normalización
... de la época. Auxilien a la Patria, cada
... uno en su esfera de acción, dentro de
... tendencias, pero todos estimulados
... por un patriotismo sano, honrado, el
... que constituye el título de que
... se vanagloriarse el Gral. Quirós.

Esta pasión no es un campo propicio
... para construir; someterla, subordinarla
... al razonamiento, tarea es que corres-
... ponde a los espíritus superiores que dan

lustre y honor a los pueblos. Hemos
... asistido a un torbellino político durante
... el cual fué la pasión la tendencia que
... aconsejara a muchos ciudadanos. La
... tempestad abarcó todo el campo nacio-
... nal y el error se manifestó en muchas
... formas, comprendiendo en su abrazo
... mortal a casi todas las actividades na-
... cionales. Tal fué la confusión de los es-
... píritus y el desequilibrio de los criterios,
... que muchos en lugar de trabajar por
... obtener arreglos que fueran dignos de
... la soberanía de Costa Rica y compati-
... bles con su dignidad, sugirieron las más
... veces en sigilo, ideas tendentes, no ya
... solamente a buscar una renovación del
... personal administrativo por ellos recha-
... do, sino también, a concluir con la or-
... ganización jurídica del país mediante la
... adopción de procedimientos opuestos al
... espíritu y letra de la Constitución, que
... ellos mismos, investidos de la más alta
... soberanía de la Nación hicieron. Pueden
... cambiar los hombres y con ellos las
... orientaciones de la administración pú-
... blica; pero el régimen jurídico sólo pue-
... de o al golpe brusco de la revolución,
... en todo tiempo de fatales consecuen-
... cias o mediante la evolución que cabe
... dentro de las mismas leyes. Trabajar
... por el primer medio es lo mismo que
... desear el aniquilamiento del país, incu-
... rriendo en el más grave de todos los crí-
... menes: participar en el segundo, como
... lo están haciendo los patriotas que quie-
... ren secundar el anhelo de salvación na-
... cional, en muchas formas expresado y
... defendido por el Sr. Presidente Tinoco,
... equivale a laborar por la prosperidad de
... Costa Rica a preparar su futuro engran-
... decimiento.

A. A. MACHADO.

Anteayer, a eso de las diez y media
... de la mañana, se desarrolló un violento
... incendio en esta ciudad en una casa si-
... tuada en el barrio de Keith, cerca de
... La Constructora, y en donde habitaba
... desde larga fecha una familia pobre.

La casa estaba ubicada entre un solar,
... y allí residía la señora Benigna Fonse-
... ca v. de Chaves, con dos de sus hijas,
... menores de edad.

Contiguo a dicha casa, también den-
... tro del solar, existe otro local habitado
... por la señora Auristela Umaña.

La señora Fonseca acostumbraba en-
... cender velas para alumbrar unas imá-
... genes de santos que tenía en la sala.

Esto mismo hizo anteayer. A las diez
... encendió una candela y la colocó en una
... mesita atestada de santos, y luego se
... fué a la cocina para dedicarse a sus
... quehaceres.

Al poco rato, la vela fué volcada
... por algún movimiento imprevisto; la
... llama comunicó fuego a unos trapos,
... estos a un tabique y del tabique pasó
... el voraz elemento al cielo raso, que
... era de gangoche.

Cuando la señora Fonseca y su niño
... Guillermo Chaves, se dieron cuenta de
... que la casa ardía, era muy tarde para
... pensar en la fuga.

Comenzaron a gritar pidiendo auxilio,
... y prontamente acudieron muchos veci-
... nos, entre ellos, y de los primeros, la se-
... ñora Auristela Umaña con su hija Er-
... linda Umaña, de quince años de edad.

Madre e hija, desafiando los peligros
... a que se exponían, atravesaron la sala
... con el fin de salvar lo que pudieron; pero

quiso la mala suerte que en esos mis-
... mos momentos se desprendiera el cielo
... raso, cayéndoles encima y cubriéndolas
... con las llamas. Estos momentos fueron de
... gran expectación entre los que presen-
... ciaban la tragedia.

Con dificultad salieron de entre las
... llamas. La madre había sufrido terri-
... bles quemaduras en la cara, y en los bra-
... zos, había perdido la cabellera y el ves-
... tido. La hija, Erlinda, únicamente su-
... frió una gran quemadura en el brazo
... derecho.

También sufrió quemaduras, al tra-
... tar de salvar muebles, el señor Anto-
... nio Monge Reyes.

Don Macabeo Vargas, miembro de
... la Cruz Roja Costarricense, estuvo solici-
... to en auxiliar a los pacientes.

El fuego destruyó toda la casa y
... muebles de la señora Fonseca, y tam-
... bién una parte de la casa contigua,
... donde habita la señora Umaña.

En los primeros momentos de confusión,
... todos creyeron que la madre y la hija
... habían perecido en la hoguera, tal era
... la impresión.

Las autoridades judiciales se presen-
... taron en el sitio trágico para levantar
... la correspondiente información.

Como se ve, el incendio se debió
... únicamente a una fatalidad, a una ca-
... sualidad, pero siempre es bueno llamar
... la atención de ciertas matronas a fin de
... que adopten mayores precauciones cuan-
... do acostumbren velar santos, pues ya
... ven que, por esperar un milagro, les
... viene un siniestro.

El Concejo de los Cinco

se dispone a hacer cumplir la Paz

Irán a Berlín tres comisiones militares para vigilar la reducción de efectivos

La nueva cuestión del Fiume se considera grave

El sentimiento anti-francés se está haciendo intenso en toda Italia

El Concejo de los Cinco ha empezado a tomar medidas encaminadas a vigilar el estricto cumplimiento de los términos militares del Tratado de Paz con Alemania.

La comisión especial encargada de estudiar ese asunto, rindió un informe en el cual se propone el nombramiento de tres comisiones militares que se instalarán en Berlín y otros centros de Alemania y a las que corresponderá vigilar los establecimientos militares y navales viendo que se cumpla la reducción de ellos, prevista en el tratado.

El Concejo de los Cinco aceptó el dictamen de la comisión y en breve seguirán para Alemania comisiones cuyo personal será de unos oficiales de guerra y empleados civiles. Las comisiones atenderán respectivamente a los puntos del ejército, a los de la armada y a los de aviación. La primera irá a las órdenes de un general francés, la segunda a las de un almirante inglés y la tercera a las de un brigadier también inglés.

LA CUESTION DEL FIUME

La cuestión del Fiume, con las nuevas dificultades creadas por el choque entre soldados italianos y franceses y la consiguiente exaltación que ha producido, se considera muy delicada y de solución bastante difícil.

Se dice que la delegación estadounidense a la Conferencia de la Paz ha dirigido un extenso telegrama al Presidente Wilson, dándole cuenta de la situación y llamando su atención hacia la efervescencia de la opinión pública. Personas que pretenden estar bien aseguradas que el cablegrama al Presidente se envió teniendo a la vista la Embajada yanqui en Italia, cuyo aspecto es un poco tranquilizador.

El sentimiento anti-francés se está extendiendo por toda la península, y cada día se pide con más insistencia el inmediato retiro de los destacamentos franceses que se hallan en la región del Fiume. La razón en virtud de la cual se mantienen allí esas tropas es que, en teoría, Fiume se halla aun en manos de los

aliados. Pero, habiéndose retirado las fuerzas inglesas y estadounidenses, la presencia de las tropas francesas adquiere para los italianos distinta significación y es causa de gran descontento.

Por otra parte, las autoridades italianas, haciendo caso omiso de lo que la conferencia pueda decir, han obrado en Fiume como si el territorio fuese ya italiano, dictando decretos y ejerciendo toda clase de actos de soberanía.

BELA KUN ES OTRO PROBLEMA

Otro asunto que preocupa vivamente a la Conferencia es lo que haya de hacerse con respecto a Bela Kun, el jefe comunista húngaro. La intención reconocida y aprobada es la de enviar tropas a que lo batan, pero como todas las naciones aliadas están licenciando rápidamente sus ejércitos, no se ve cuál de ellas haya de ser la que suministre esos contingentes.

Tienda LA CARMENCITA

Gran surtido de toda clase de géneros. Especialidad en ropa hecha para hombres y niños; sombreros, camisas y gran variedad de artículos.

JAIME VARGAS. (MERCADO)

El Día Político

ZARPE DEL VAPOR «ZACAPA»

El vapor «Zacapa», en que se dirigió a Jamaica el Sr. Presidente de la República, General Tinoco, zarpó de Limón anteayer a las 3 p. m.

Hé aquí la lista de pasajeros: General Tinoco y señora, D. Roberto Tinoco, señora y 2 niños; D. Sigifredo Tinoco, D. Jaime Esquivel, D. Rafael Esquivel, D. Enrique Clare, General D. Samuel Santos; D. Guillermo Tinoco, señora y 2 niños; D. Miguel Angel Guardia, Doctor Jorge Lara, D. Franklin Jiménez, señora y niños; D^a Mercedes de Tinoco y 3 niños; D. Edegar Murтинho, N. A. Finlay, señorita Ofelia Corrales, D^a Felicitas Delgado, niño y sirvientes; Domésticos: Josefina de Castro, María Calvo y Emilia González.

DISPOSICIONES MILITARES

El General D. Carlos H. Prestinary ha quedado como Jefe de las fuerzas expedicionarias de la frontera.

Tomó posesión de su cargo de Comandante de la Tercera Sección de Policía el Coronel D. Arcadio Quirós.

Se le confirió el grado de Subteniente al Sargento 1^o D. Hernán Quirós Jiménez.

nez, quien fué nombrado

Sr. Presidente de la República.

Fué aceptada la renuncia del Inspector General de Armas del Ejército, General D. Rudecindo Guardia; se aceptaron la del Jefe de la Casa Presidencial, D. Mariano Solórzano, y Edecán D. Gonzalo Fernández.

Según las últimas órdenes generales del General Tinoco, fueron ascendidos a Teniente Coronel los Comandantes Mayores Juan Calsamiglia, Jorge Feo, José Antonio Gená Calsamiglia, Miguel Enrique Mora Lizano, Luis Taylor y José Ramón Chavarría Mora; a Comandantes Mayores, los Capitanes Daniel Gallegos, Andrés Castro, Luis Rodríguez y Juan Bautista Arroyo.

El Coronel D. Oscar Otoyá volvió a las funciones de Gobernador de la Provincia de Heredia.

CERA UNIVERSAL

ES LA MEJOR. — Señora: ¿Usted no ha usado la CERA UNIVERSAL para lustrar zapatos? Pues búsquela y úsela, que usted misma recomendará a sus amigos.

TEATRO AMÉRICA El Coliseo de Moda

Avisamos al público que la función de la noche del domingo, que tuvo que ser suspendida, se ha transferido para el jueves 14 del corriente para que nuestros numerosos favorecedores puedan admirar a la bella DOROTHI PHLLIPS, la célebre Menichelli Americana, en la grandiosa cinematografía en seis partes, titulada:

LA ESPOSA HIPOTECADA

NOTA: Las mismas antecelas del día, pues de no hacerlo así se considerarán vendidas.

Domigo Próximo: Colosal Es renova!
La bellísima Pin MENICHELLI en El Submarino Número 27

Personales

De la Mina Unión llegó don Alejo Quiñones.

—Llegó de Puntarenas doña Luisa de Jiménez.

—Para los Estados Unidos sale la señorita Isabel Calderón Rojas.

—Enfermo de cuidado se encuentra don Enrique Castro.

—Para Nueva York se dirige Mr. John N. Pophan.

—También sale para Estados Unidos Mr. John Albert Nelson, ingeniero minero, que ha estado por mucho tiempo en las Minas de Abangares.

—Con el fin de terminar sus estudios, parte para Estados Unidos, el joven don Andrés Castro Gutiérrez.

—Marchó para Heredia el doctor don Aniceto Montero.

—Para la misma ciudad partió el Licenciado don Ernesto González Flores.

—Don Pedro Canale y su señorita hija Pierina tornaron al seno de su familia.

—Se halla en el campo don Raúl Alvarez.

—Enfermo se halla en ésta don Víctor Manuel Calderón.

—Se radicó de nuevo en Puntarenas don Arturo Araya.

—Regresó a esta ciudad don Sebastián Pachón.

—El Capitán de Puerto don Mauricio Leger regresó ayer a su puesto.

—También marchó el Coronel don Mariano Campos.

—Se halla en San José en viaje de negocios don Francisco Morice.

—En esta se encuentra don Teodoro Roiz.

—La señora esposa de don Enrique Chaverri, se dirigió a Puntarenas.

—Regresó del puerto del Pacífico don Gregorio Martín.

—Fue felizmente operada en la Casa de Salud del Dr. Hernández, la apreciable señora doña Mariana Salazar de López, esposa del doctor Justo Pastor López.

—En Puntarenas se halla el Lic. don Alberto Echandi.

Telegrama de los Aliados al Almirante Kolchak

12 de junio de 1919.—Al Almirante Kolchak, Owsk.

Las Potencias Aliadas, a la Conferencia de Paz por este medio comunican, que recibieron la contestación de Kolchak a la nota de 26 de mayo próximo pasado. Expresamos la más grata satisfacción de su contestación, en la cual usted se dignó darnos todas las garantías sobre la libertad, gobernación y paz del pueblo ruso y sus vecinos. Por este medio nos es grato comunicarle que reconocemos a usted y sus compañeros como Gobierno Provisorio y prometemos nuestra ayuda, mencionada en la nota anterior del 27 de mayo.

Firmaron: C. Lloyd George, W. Wilson, George Clemenceau, V. E. Orlando, B. Makino.

COLEGIO MONTERO

Kindergarten, etc. Inglés en todos los grados. Infórmese. San José, Costa Rica.

Juan José

La «Biblioteca Renovación» acaba de acrecentar su valioso número de publicaciones con un tomito de Joaquín Dicenta, el indomable y enérgico escritor aragonés.

Hace dos años que en Alicante, fren-



JOAQUÍN DICENTA

Nació en Calatayud, España, en 1863.
Murió en Alicante el 21 de febrero de 1917.

te al azul Mediterráneo, murió en la mañana del 21 de febrero de 1917, el dramaturgo que no dejó un momento de pontificar por la regeneración y la dignificación de los trabajadores. Soñador, en sus palabras hubo un canto para ideales amables de una futura humanidad mejor basada y conducida que la nuestra; compasivo escribió páginas sentimentales, cariñosas, para los desvalidos, para el proletario que trabaja y que vi-

ve sin lumbre y sin pan; apóstol predicó la evolución regeneradora; fuerte y altivo fustigó el vicio con látigo duro, con verbo hirviente e indignado. Todos los toques los tuvo en su pluma el que un día escribiera el inmortal «Juan José», drama que es piedra preciosa que destella resplandores fascinantes en el jovial teatral contemporáneo.

«Cronista de «El Liberal» de Madrid, desde hacía 25 años llenaba muchas columnas del gran diario; algunas de esas crónicas, junto con la novelita que es compendio del drama inmortal, aparecen en el tomo número 25 de «Renovación» que acaba de ser puesto a la venta. Los trabajos que aparecen en el mencionado volumen son los siguientes, cuidadosamente seleccionados y editados: Juan José, *La epopeya de una Zingara*, cuento bello y trágico; *Toques de agonia*, la última de las crónicas del dramaturgo que vió la luz seis días antes de su muerte; *Los Bárbaros*, páginas de su hermosa novela de este nombre; *Un idilio en una jaula*; *La vida miserable!*; *La cuestión social*, cuentos y ensayos en que el autor vibra en su cálida inspiración.

La vasta obra de Dicenta, original por su estilo y su manera expositiva, se distingue por la acerada urdimbre que la sostiene: es un escritor fuerte, convencido plenamente de sus ideas, a las que defiende con cariño y con sensata y recia lógica. No vacilamos en recomendar el tomito que no debe faltar en las bibliotecas del idealista, del obrero, del amante a las bellas letras,

FLORYMEL

AGRADECIMIENTO

Por este medio doy las más expresivas gracias a todas aquellas personas, que en distintas formas nos dieron pruebas de amistad y cariño y nos dispensaron grandes favores, durante la enfermedad de mi señora, como también al doctor Tamayo y su señora esposa, por su esmerada curación y buen trato.

Atenas 10 de agosto de 1919.

MANUEL CUBERO RODRIGUEZ

Importante Radiograma

Guatemala, 13.—Círculos políticos y sociales de esta República han recibido con beneplácito la noticia de haberse hecho cargo de la Presidencia, don Juan Bautista Quirós, personalidad bien conocida en Guatemala. Corresponsales de la prensa de El Salvador y Honduras anuncian que en aquellos países dominan idénticos sentimientos hacia el nuevo gobernante de Costa Rica.

Las Repúblicas de Centro América, cuyos intereses están íntimamente ligados con los de Costa Rica, deben, por propia conveniencia interesarse en evitar que en estos momentos en que un hombre ecuaníme se ha hecho cargo de la Presidencia, los Estados Unidos de Norte América no continúen dando lugar a que Nicaragua persista en perturbar la tranquilidad de la República.

El señor General don Federico Tinoco, con el objeto de evitar que su permanencia en el Poder fuera un pretexto para que se atropellara la soberanía costarricense, se ausentó del país en momentos de terrible congoja y hoy que ese pretexto infundado no existe, no podrán alegar los hombres de la Casa Blanca, ninguna razón para negar el reconocimiento a las autoridades legalmente constituidas en Costa Rica.

La información radiográfica que transcribimos, nos da derecho a esperar mucho bueno de las Repúblicas hermanas.

En la Tienda y Taller de Modas

PARIS

encontrará un gran Surtido de Ropa Hecha a precios sin competencia, por trabajarse con Maquinaria Eléctrica, única en el país Pasaje Central *** José Carreras STANCARI Para esta acreditada TINTORERIA se reciben encargos

La monarquía no se ha restablecido en Francia

Hemos recibido la siguiente carta:

«San José de Costa Rica, 13 de agosto de 1919.

Señor Director de EL NOTICIERO.

Nos encontramos aquí algunos Franceses que hemos sabido, con no poca sorpresa, que un comerciante de esta plaza se complace desde hace algunos días en propagar la noticia que, después de una reciente revolución, la monarquía ha sido proclamada en Francia.

No hemos sido menos sorprendidos que «El Diario de Costa Rica» cuyo Director debe ser, en su calidad de catalán, un amigo de nacimiento de Francia, haya publicado ya, dos veces, una nota corta refiriéndose a una «bala» tan anti-francófila.

Habiéndonos dirigido a nuestro Consulado en ésta, para obtener datos acerca de este rumor, hemos sido informados que Mr. Paul Serre acababa de recibir un telegrama de París firmado por Mr. Pichon, Ministro de Asuntos Extranjeros, con fecha 11 de agosto.

Así pues, nos parece poco probable que Mr. Stéphane Pichon, amigo íntimo de Mr. Georges Clemenceau y Republicano reconocido desde su juventud, se haya vuelto hoy servidor de una monarquía.

UN FRANCÉS

Triste aniversario

Hace dos años rindió la jornada de la vida la estimable señora doña María Alpizar de Jiménez. Con ese motivo la familia doliente en atenta esquila invita a sus amistades a un solemne funeral que por el eterno descanso del alma de tan recordada matrona, se verificará hoy a las 8 de la mañana en la iglesia del Carmen.

Renovamos nuestra condolencia en esta oportunidad a sus hijos don Roberto y Vidal, Antonia, Elena, Amelia, Dora, Eulalia, Natividad de Lafuente, Clemencia de Ugalde y Oliva de Meán y demás deudos.

Atrevido robo

Fue víctima de un robo el Presbítero don Mariano Zúñiga, en la semana próxima pasada. Lo robado asciende a una cantidad de dinero nada despreciable; cerca de 90 colones.

Se cree que el autor de la fechoría es un muchacho que ha poco salió de la Penitenciaría, y que el sacerdote tenía en su casa trabajando.

Una noche valiéndose de llave falsa se introdujo a la oficina de la casa cural, y destrozando la cerradura de la gaveta en que guarda el señor cura las limosnas y varios objetos de la iglesia, se adueñó de dicha cantidad de dinero. Luego salió tranquilamente dispuesto a darse un buen gusto como en efecto se lo dió.

El sacristán, por la mañana, al ir a practicar el aseo acostumbrado notó el daño y le dió aviso al señor cura.

Puestos sobre la pista lograron hacer llegar a la casa cural el individuo en cuestión, que ya portaba algunas prendas nuevas de vestir, y fácil es suponer que a todas las preguntas que se le hicieron contestó negativamente.

Fue entregado a un policía quien lo condujo a la Dirección de Detectives y de allí a la Penitenciaría donde se «hospeda».

Fiesta

en honor del doctor Jiménez

El domingo 10 del corriente fué obsequiado el doctor don Ricardo Jiménez Núñez, Médico del Pueblo de Guadalupe, con un recreo que ejecutó la filarmónica en el parque de su casa de habitación.

Esta fué una sincera demostración del aprecio que se le tiene en aquel lugar al estimable galeno, que después de hacer un viaje de salud a los Estados Unidos, regresa mejor de la dolencia que padecía, para seguir al frente de su medietura con el celo y energía propias de él.

El programa que ejecutó la filarmónica bajo la dirección del Maestro don Mauro Montero, fué el siguiente:

- 1.ª Marcha San Antonio.
- 2.ª Mazurka, Primer Minueto.
- 3.ª Un Pensamiento.
- 4.ª Serenata de Schubert.
- 5.ª Vals, Primer paso.

Todas las piezas fueron magistralmente ejecutadas, siendo muy aplaudidas por la concurrencia.

Anúnciese en EL NOTICIERO

TEATRO TREBOL Teatro MODERNO

JUEVES 14 DE AGOSTO

A las 2:30 matinee para niños - Luneta ₡ 0.25 - Galería ₡ 0.10

6 PELICULAS DE MAX LINDER

Por la noche, a las 8:30 la incomparable PINO MENICHELLI

en el drama emocionante en 7 actos:

La Mujer de Claudio

Precios: Luneta o Butaca ₡ 1-00

Domingo próximo!! PRIMERO Y ULTIMO BESO

JUEVES 14 DE AGOSTO

Grandes atracciones por la Compañía Enrique Martínez - La divertida comedia:

La Posteridad

Estreno! Estreno! de la segunda obra de nuestro Concurso:

La Lucha por la Vida

Y GRAN ACTO DE VARIEDADES

Precios: Luneta o Butaca ₡ 1-00

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

Avisos Económicos

CLASES DE INGLÉS, se desea recibir clases de inglés, una hora diaria con buen profesor. Apartado 675.

HAGO SABER a los dueños de caballerizas que les puedo ofrecer zacate de Pará.—CARLOS CANET.—37-46.

CORRESPONSAL INGLÉS.—Para poner al día una correspondencia inglesa, se ofrece colocación a persona que domine perfectamente el inglés y que pueda disponer de dos o tres horas diarias. Dirigir ofertas, indicando el sueldo que se desea a E. B. Apartado 849.

DINERO.—Se desean colocar \$25,000 dólares interés moderado a largo plazo. Proposiciones al apartado 238.

COCINERA FRANCESA con recomendaciones inmejorables, busca colocación en casa de buena familia, de preferencia extranjera, dirigirse con las iniciales «S. B.» apartado 849.

NIÑA DE 18 AÑOS con muy buena caligrafía, hija de extranjeros, bien educada, busca colocación como cajera, o empleada en algún almacén, o tienda en esta ciudad. Se dan informes en el Consulado de Suiza.

CASA AMUEBLADA, se necesita una pequeña y bien situada, para familia de tres personas grandes, sin niños. Escribir al apartado N° 619, o llamar al teléfono 850, San José.

SE DESEA ALQUILAR una casa de regulares proporciones, bien en el barrio de Amón, en el de la Sabana o en las cercanías del Parque de Morazán. Informes en EL NOTICIERO.

VENDO una caldera con motor de cuatro caballos de fuerza.—CARLOS JIMENEZ R.

HIERRO PARA TECHO de segunda mano, en buen estado, a la mitad de su precio, se vende en la tienda de Alajuelita, 100 varas al sur de Cesáreo García.

CEMENTO

Vende C. Martín y Cía.

100 varas al sur de La Provedora

Zapatería LA ELEGANCIA
Enrique Benavides
PASAJE JIMENEZ

SE VENDE

el «Hotel Inglaterra» con todo su mobiliario y enseres. Punto de gran movimiento. Próximo al Mercado.—Para informes en el mismo.

Mixtura de Matina
Lo mejor para el paludismo
DE VENTA EN LA
Botica «La Victoria»
Teléfono 692 - Apartado 394

Necesita Ud. muebles?

Tómese inmediatamente un coche y vaya a la tienda de Alajuelita 100 varas al sur de Cesáreo García y con seguridad conseguirá los muebles a la mitad del precio. Hay muebles finísimos y clase media.—MARGARITA DE ASCH.

NOTA.—Pagaré el coche a cada cliente que venga y si Ud. quiere vender sus muebles avise al teléfono 743 y pagaré el mejor precio en plaza.

Fábrica de Puros Nacionales
Marca Registrada
Ventas al por mayor de los productos de
B. A. González y Co.
en el nuevo almacén de los señores
Delcore, Aronne & Co.

Consejo Supremo
de la Cruz Roja Costarricense

A LAS AUTORIDADES Y AL PÚBLICO

Artículo 30.—Es absolutamente prohibido para las personas ajenas a la institución usar la cruz roja en sus personas, negocios o productos.

Acuerdo 58 de Gobernación del 16 de febrero de 1918.

Movimiento Diario

JUEVES 14 DE AGOSTO DE 1919

SANTORAL

San Eusebio, presbítero; Santos Marcelo, Calixto, Arsicio y Demetrio, mártires; Santa Anastasia viuda; y la Beata Juliana de Busto, virgen.

DIA HISTORICO

1824.—El Coronel don Crisanto Sacasa, a la cabeza de las fuerzas de Managua, ataca y se posesiona de algunos barrios de la ciudad de Granada, abandonando el sitio después de veinte días de continuo combate.

1503.—Celébrase la primera misa en territorio de la América Central. Tal acontecimiento se verificó en Honduras, muy próximo al lugar en que se encuentra la ciudad de Trujillo. El sacerdote que la dijo se llamaba el Padre Alejandro. Uno de los asistentes a la ceremonia fue el gran navegante Cristóbal Colón.

1884.—Se verifica en el puerto de San Juan del Sur una entrevista entre los presidentes Cárdenas y Zaldívar, haciendo juntos la travesía de aquel puerto al de Corinto.

1502.—Habiendo salido de la Guanaja el infatigable Cristóbal Colón descubre el Cabo Caxinas, llamado así por los naturales, y toma posesión de él. Después se le dió el nombre de Honduras por las honduras extraordinarias que presenta el mar a lo largo de esta costa.

El 19 de las corrientes se despacharán paquetes postales para Europa por el vapor «Bolognes».

CORREOS

PASAPORTES

Isabel Calderón Rojas, costarricense, estudiante, para Nueva York.

Gertrudis Bruce Onderdonk, norteamericano, oficio doméstico, para Nueva York.

John N. Pophan, norteamericano, empresario, para Estados Unidos.

Andrés Castro Gutiérrez, costarricense, estudiante, para Estados Unidos.

Raúl Peirce, norteamericano, agente viajero, para Centro América.

Clementina Cazali v. de Pedrozzini, italiana, oficios domésticos, para Italia.

Guy Martland Veitch y señora, inglés comerciante, para Nueva York.

HOTELES

WASHINGTON

Alejo Quiñones, mina Unión.

CONTINENTAL

Juan Casas, Puntarenas, Ernesto Angulo, Bertilda López, Angélica López, Luisa E. de Jiménez, Manuel Hernández, Puntarenas.

NACIMIENTOS

Alfredo, de Rafael Azofeifa Barahona y Ma-

ria Ester González Guzmán.

DEFUNCIONES

Emelina Lobo, 24 años, San José, hija de Juan Lobo y Piedades Brenes.

Lastenia Castillo, 42 años, San José, hija de Leandro Castillo y María Monge.

Luis Pasos Villegas, 76 años, Cartago, hijo de Manuela Pasos.

Rafael Chacón, 60 años, Desamparados, hijo de José Chacón y Josefa Rivera.

VISITAS PARA HOY

SALA 1ª APELACIONES.—Ejecutivo. Miguel Brenes contra Máximo Fernández.

SALA 2ª APELACIONES.—Dario Rivera Montenegro, Lesiones.

Pastor Bricceno González y Félix Zúñiga, Abigeato.

CASACION.—Williams, Robertson Rankin Walter contra el Estado. Civil.

HOSPITAL

Horas de recibir enfermos: de 8 a 10 a. m. y de 2 a 5 p. m., casos urgentes a toda hora del día y la noche.

Horas de visita: miércoles y sábados de 10 a 11 a. m.

ENTRADAS.—Emilia Durán, San José. Juan Quirós, Ignacio Herrera, Juan Bonilla, Turrialba. Cristóbal Vargas, Liberia. Delfina Mora, Coronado. Custodio Sánchez, Puntarenas. Rafael Córdoba, Aguacate. José Cabezas, San Ramón. Victor Manuel Solano, San Mateo. Belén Espinosa, San Mateo. Rafael González, Tucurrique. Salvador Madrigal, San Sebastián. Carlos Durán, San Rafael de Heredia. David Vargas, Las Pavas. Gregorio Rojas, Acosta.

SALIDAS.—Roberto Cristin, Limón. Juan Castillo, Tiburcio Sanabria, Tucurrique. Juan Vargas, Turrialba, Manuel Hernández, Salinas. Juan Alvarado, Turricares. Manuel Orozco, Turrialba. José Villalobos, San José. Irene Sandí, Pacayas. Ismael Calderón, Turrialba. Ramona Vega, Cartago. Miguel A. Piedra, La Balsa. Juana Chávez, Puntarenas. José J. Brenes, Turrialba. Angela Mora, Esparta. Enrique Mora, Santa Rosa. Nicolás Calvo, Tucurrique. Juan Cambronero Alajuelita.

MARITIMAS

Limón 13.—Ayer a las 3 p. m. zarpó con destino a Kingston (Jamaica) el vapor americano «Zacapa» de 3122 toneladas, 103 tripulantes, capitán Grant, pasajeros: Federico Tinoco y señora, Oldemar Murinho, Mercedes v. de Tinoco, y tres niños, Josefina de Castro, María Calvo, Roberto Tinoco, señora y dos niños, Franklin Jiménez, señora y 5 niños, Emilia González, Felicitas Delgado y niño, Ofelia Corrales, Guillermo Tinoco, Jaime Esquivel, Rafael Esquivel, Enrique Clare, Sigifredo Tinoco, Samuel Santes, Miguel A. Guardia, Dr. Jorge Lara y N. A. Findlay. Sin carga, correspondencia un saco. Despachado por la U. F. C. El Capitán de Puerto Juan E. Romagosa.

Puntarenas 13.—Ayer a las 6 p. m. zarpó para Balboa C. Z. el vapor «N. A. City of Pará» de 2504 toneladas, 70 tripulantes, Capitán Mc. Kinnon y despachado por Felipe J. Alvarado & C. Pasajeros: W. L. Royneron y señora y Margaret Rudieck. Carga 5 bultos madera signum vitae con 1000 kilos. Correspondencia un saco. El Capitán de Puerto, M. Leger.

Semolina (Grape Nuts)
La Gran Via

Teatro Trébol

Esta noche los admiradores de la excelsa actriz, de la sublime, de la encantadora «Pina Nenicelli», tendrán la magnífica oportunidad de admirarla en la pantalla del concurrido Teatro Trébol, cuya empresa ha querido ofrecer a sus favorecedores la proyección de la gran tragedia de Dumas, titulada, «La mujer de Claudio», en donde la célebre diva luce sus excepcionales dotes de inteligencia y arte.

A fin de que todo el mundo pueda asistir a ver esta noche la «Mujer de Claudio» se ha dispuesto dar la proyección de hoy a precios reducidos que estén al alcance de todos.

Promete ser la función de hoy en el Trébol toda una fiesta social pues reina inmenso entusiasmo por asistir a la proyección de la «La Mujer de Claudio» por Pina Nenicelli.

Y aprovechando la oportunidad del Trébol de que nos ocupamos, hacemos una aclaración respecto del estreno de la célebre película «Primero y último beso», estreno por el cual esta impaciente todo San José, esa soberbia film, será proyectada El domingo próximo y aquellas personas que tengan localidades compradas desde el domingo pasado pueden guardarlas, pues son válidas para el próximo 17.

Espléndida Selección Musical

Teatro VARIEDADES

JUEVES 14 de Agosto - Estreno de la sensacional obra

LA HERENCIA
de los Nueve Millones

Mañana: En la Matinée: LA MUJER DE CLAUDIO, por la Menichelli

Noche: Terminación de LA HERENCIA DE LOS 9 MILLONES

Segunda jornada: EL MOLINO DE LA GLOU

La grandiosa obra RESURCCION DOMINGO PROXIMO

LA MAGNOLIA

Tiene un esmerado servicio para fiestas a domicilio: matrimonios, natalicios, bautizos, etc.

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIO

Compagnía de Navigazione Italiana LA VELOCE

El vapor BOLOGNA saldrá de Puerto Limón el día 21 del corriente para Colón, Cartagena, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, Barbados y Génova, Eventuales: Tenerife, Barcelona, y Marsella.

Habiendo el Gobierno Italiano suprimido las restricciones para los cueros secos y cacao, se acepta carga de dichos artículos.

Para informes dirigirse a la Agencia en Puerto Limón: Maduro and Sons.

Sub-Ag. en San José: Scaglietti Hermanos.

Sub-Ag. en Puntarenas: Luis Casalvolone.

Hemos Recibido:

Whisky escocés Black and White

Whisky Canadian

Cerveza Balboa - Conservas de Carne Wilson - Te Tree

(El mejor Té de Ceilán)

Cemento Atlas - Harina Celeste

y OLD-TOM-GIN, que se venden a precios bajos

"La Despensa"

Delcore, Aronne y Cía.

Apartado 694 - Teléfono 72 - San José, Costa Rica